

# TEORÍA DEL CONFLICTO DURANTE EL SIGLO XX: EL CAMINO A KOSOVO (I)

MARCELO L. CONTRERAS HAUSER\*

En el tiempo mínimo que me permite esta intervención debo sintetizar lo que ha sido la tesis del conflicto en el s. XX, de no tener presente aquel eslabonamiento correríamos el riesgo de no estar en condiciones de valorar adecuadamente la de seguro magnífica conferencia que nos brindará inmediatamente a continuación de ésta nuestro distinguido profesor exclusivo en nuestra Facultad don Pedro Daza Valenzuela, ex embajador ante Naciones Unidas y OEA, respecto de la última violación internacional a los Derechos Humanos Naturales o Fundamentales. La Facultad de Derecho de la Universidad San Sebastián viene entregando desde su inicio –1991– cinco Programas de Perfeccionamiento a sus estudiantes, detrás de cada uno de ellos irá naciendo un Instituto. Así (1) Programa de Perfeccionamiento en Criminología y Ciencias Penales (PPCCP) el único que ya tiene su Instituto de Criminología fundado en 1997; (2) Programa de Perfeccionamiento en Derecho y Empresa (PPDE); (3) Programa de Perfeccionamiento en Ciencias Jurídicas (PPCJ); (4 y 5) Programa de Perfeccionamiento en Política y Estudios Internacionales (PPPEI), dentro del cual nos situamos hoy día.

Más de dos mil conflictos bélicos localizados encontraríamos en la demencial conducta desviada y asocial, sino francamente antisocial de este siglo que se nos va. En ese horizonte, damos cuenta de 21 de ellos, de real trascendencia internacional, en el listado adjunto, que hemos leído al comenzar esta jornada. 21 puntos de inflexión negativa, mayoría de edad de la maldad en el horizonte de paz, utópico nivel de esta centuria adorada de Dios Encono.

Aglutinaré mi exposición en 4 grandes apartados:

(I): 1900-1917, hacia el final de una Era.

(II): 1918-1941, entreguerras.

(III): 1942-1989, el mundo escindido.

(IV): 1990-2000, la última década.

\*MARCELO L. CONTRERAS HAUSER. Decano Facultad de Derecho, USS. Presidente del Instituto de Criminología, Doctor en Derecho, Ciencias Políticas y Sociología.

Entonces,

### (I) 1900-1917, HACIA EL FINAL DE UNA ERA...

Casi matemáticamente el viejo orden internacional decimonónico acabó en 1900. El trasatlántico natural –que es Gran Bretaña– se hacía dueño del mare nostrum controlando, además, el inmenso imperio terrestre, con todo, Alemania y EE.UU. en su avance industrial parecían querer arrebatarse ese trozo de supremacía.

Los ancestrales Imperios trasuntaban desvergonzadamente su obsolescencia: Rusia, China, Turquía, Austria-Hungría. Más allá, bajo el sol del Oriente, silenciosamente Japón emergía de temblor en temblor, venciendo a sí mismo y a cualquier movimiento externo que fuese en contra de su proyecto nacional e internacional.

Es a partir de aquel 1900 en que nuestros antepasados vieron nacer el dirigible rígido; el transporte y la cocina eléctrica; Gillette y su máquina de afeitar; el descubrimiento de los extraordinarios mensajeros químicos (hormonas); el período azul de Pablo Picasso; la primera máquina fotográfica de bolsillo... fue cuando el mundo comenzó a encogerse, las distancias acortarse, muchos países tenían ya carreteras, líneas ferroviarias, telégrafo, barcos a vapor. La primera emisión de radio de carácter intercontinental efectuada por Marconi (1901) abrió una nueva época de comunicación internacional, equivalente en su revolución –sino más– a nuestro fax y fibra óptica, de la agonía tecnológica del siglo que vivimos. Recordemos que en 1903 después de un largo empeño la humanidad descubría el vuelo a motor, generando un exótico medio de transporte, que también se aprovecharía bélicamente. Mientras tanto, Henry Ford en EE.UU. fabricaba en serie su modelo T, en 14 horas de trabajo el año 1908, y, en tan solo una hora y media cada unidad en 1914, producción en serie que alimentaría la inagotable sensación de hambre de la industria bélica.

Desde Suiza el genial Albert Einstein regalaba un peligroso juguete a la humanidad, sus dos teorías de la relatividad que nos describían el funcionamiento de otro Universo, hasta entonces desconocido. Poco más allá, Alfred Wegener daba cuenta de la teoría del desplazamiento continental por la superficie de la Tierra a lo largo de millones de años. Recordemos que la antigüedad de nuestro planeta oscila entre 4.600 a 5.000 millones de años, en los años 60 recién pasados se aceptó íntegramente la teoría de A. Wegener, y, antes la de A. Einstein. Aparecía la aplicación teórica en el análisis de la mente humana como tema de S. Freud, mirando hacia el interior, al subconsciente humano. El período de entreguerras servía de trampolín al desarrollo de la Psicología y Sociología: los soldados se convirtieron en conejillos de indias de estas disciplinas. Notables trabajos al respecto.

En el trazado de esta conferencia matinal nos encontramos con un frontón para con la rivalidad europea en 1914. Nunca mejor dicho, en ese muro se estrellan las rivalidades europeas. Tanques, ametralladoras, gases venenosos, configuran el enorme matadero humano, dibujando la más descomunal violación a los Derechos Humanos conocida hasta ese instante: una población de un Chile actual en muertos, y dos poblaciones de Chile en inválidos, heridos y damnificados, todos ellos con una constante similar: “edad juvenil”.

Sólo en 1917 se pone el sello final, cerrando el viejo sobre de los Imperios Europeos.

## (II) 1918-1941, ENTREGUERRAS...

La Primera Guerra Mundial mató a la juventud. Se iniciaba el camino a la otra Guerra Mundial en que se asesinaría a la madurez. En el intervalo entre ambas los Imperios desaparecieron, las naciones fueron mutiladas en el alma, se arrastraban reptando sobre sus heridas para intentar revivir, sobrevivir. Alemania hecha añicos, Gran Bretaña y Francia apoplégicas. Europa ya no era la primera potencia mundial. Al otro lado del Atlántico la ética protestante y el espíritu del capitalismo bien descritos por M. Weber construían el primer poder económico y militar del siglo en que vivimos, EE.UU.

El Sistema Capitalista arruinado en Europa; el sistema capitalista enriquecido en América del Norte. Caldo de cultivo que tras los Urales ve aparecer al primer Estado comunista, dueño apocalíptico de la Revolución Rusa de 1917. Pregonaban a través de la lucha de clases sociales la propiedad colectiva de los medios de producción, tierras e industrias en ese fatal aserto completamente equivocado que vive como doctrina gracias a la pobreza de los pueblos, haciéndolos más pobres, ideología equivocada que contribuyó en esos años al notable aumento del desempleo y la misma pobreza. Es que el comunismo pervive gracias a la miseria de la gente. Sumábase a este flagelo el otro virus, el Fascismo, elevando a razón de Estado el gobierno dictatorial, dirigido por un solo hombre en aras del dominio nacional. La Italia de los años '20 y luego la España y Alemania hasta los '30 supieron de esta desastrosa epidemia no lejana al poder de las armas.

La pérdida de confianza en los instrumentos de la Paz Mundial se agrava en 1929 con el desplome de la Bolsa de Nueva York. El mundo desconfiaba tanto de su sistema sociopolítico como del régimen y estructura de bienes y personas. Crisis, no sólo económica, también política, a escala mundial. De tal gravedad que a los pocos años los términos de intercambio de la economía internacional se habían reducido a la mitad. Por su parte, F.D. Roosevelt interviene la economía en 1932 con el móvil de la pretendida estabilidad. Los demás gobiernos occidentales no siguen la receta persistiendo en el camino ortodoxo. El descontento ciudadano universal ebullición desaliñado en millones de ollas con agua caliente, sin alimentos.

Qué duda cabe, las condiciones estaban dadas para cualquier intento de salida, por eventual, osado o peligroso que éste fuera. Era el minuto histórico –por desgracia– de Adolph Hitler y el partido nazi en la Alemania de 1933. Su programa político era portador de un capítulo francamente preocupante: rearme y expansión territorial.

Obvio –como dicen nuestros lolos infantiles– la secuela inmediata fue el terrible estallido de la guerra en 1939. El efecto, ahora “sorpresa”, hizo que Alemania e Italia arrasaran en la partida con todo lo que molestara a su paso, ora territorios, ora vidas humanas.

## (III) 1942-1989, El mundo escindido...

Francia, otra vez derrotada; Gran Bretaña en absoluta orfandad frente a los germanos; pero, en el transcurso del año 1941 entran al teatro de la guerra denigrante y violatoria dos nuevos países, EE.UU. y Rusia, generando un cambio estratégico espectacular: la índole europea del conflicto se iba haciendo mundial. Las clásicas batallas de intrincadas aplicaciones estratégicas ocurridas en el norte de Africa, Alamein; en el Océano Pacífico o Midway; y, de Stalingrado al sur de Rusia entre 1942 y 1943 constituyen en sí mismas

hechos cruciales que concluirían en 1945 con un equivalente aproximado de cuatro actuales poblaciones de Chile en muertos, y una cifra en el entorno en heridos y damnificados a consecuencia de los bombardeos. Así la historia en que ciudades enteras desaparecieron. Fueron millones de ciudadanos “civiles”, otra fragante violación a los Derechos Humanos Naturales o Fundamentales. Trátase del conflicto con mayor derramamiento de sangre en toda la frágil y contradictoria historia humana. Dos paradigmas son capaces todavía, de enrojecer aún más en este crimen mundial. Uno, la política de aquella Alemania nazi construida con los ladrillos del genocidio judío-europeo llamado y sentido Holocausto, que casualmente en estas mismas horas recordamos con dolor. El lanzamiento criminogénico de dos bombas atómicas sobre Japón, constituyéndose en la venia hacia el futuro autodestructivo en nombre de cualquier tipo de poder y cualquier forma de hegemonía política. La noche del s. XX había llegado.

Finalizando la II Guerra Mundial, tanto EE.UU. como Rusia instalaron su mutua desconfianza en el corazón latente de las relaciones internacionales CIA y KGB incluidas, cual siniestras internacionales del espionaje.

Los objetivos mutuos de ambas potencias resultaron propios de la escuela de los cínicos, jamás fueron auténticamente solidarios. Entrábamos de facto al período de la Guerra Fría. En 1949 Europa estaba dividida en dos mundos progresivamente rearmados en anárquica y loca carrera armamentista que estuvo a un tris de provocar la III Guerra Mundial: En Cuba '62 y en Europa '80.

Los aliados de las superpotencias representantes los unos del capitalismo y los otros del socialismo y marxismo peleaban también entre sí, Corea y Vietnam. No obstante, la mayoría de los países optaron por quedarse al margen de la afiebrada rivalidad enfermizamente egoísta de estos gigantes irracionales que multiplicaban sus interesadas agencias en el Segundo y Tercer Mundo.

Al irse produciendo la independencia colonial la agrupación de esas pequeñas naciones consolidó el Movimiento de Países No Alineados que antes de filosofar políticamente respecto del poder necesitaban con urgencia satisfacer su hambre y frío, menesterosos lastres de un inequitativo subdesarrollo.

Todo estaba en peligro, también las otras categorías ópticas del planeta, hasta el medioambiente. La reducción de una u otra selva y el progresivo aumento del contaminante atmosférico más la creciente malignidad del ozono dio vida a un natural movimiento verde que enrarecido por las interesadas ideas políticas se ha ido poniendo rojo no sólo por fuera...

#### (IV) 1990-2000, LA ÚLTIMA DÉCADA

Nunca me agradó la figura de Mikhail Gorbachov, tal vez porque la sabia naturaleza le dibujó sobre la piel de su cabeza un extraño mapa que no es el de su país... La revolución que se inició en 1985 con la llegada al poder soviético de M. Gorbachov terminaría con el desmembramiento total del Oso Ruso, hambriento y famélico, se activaba el orden sociopolítico y económico del planeta. Estábamos en presencia de un nuevo orden que

situaba a EE.UU. como el líder indiscutido del planeta, pasábamos de la preocupante bipolaridad a la más peligrosa unipolaridad.

Rusia y los recién independizados ex-satélites celebraron elecciones democráticas siguiendo las normas occidentales de “la mayoría manda” para elegir sus autoridades políticas, para ello no dudaron en plantar el árbol de la inconsecuencia, pidiendo incluso ayuda a su hasta esa hora enemigos EE.UU. y Europa. ¡Una paradoja total!

Lo hacían en busca de más sabrosas recetas y mejores monedas que les permitieran traspasar el puente de la transición desde la fracasada economía socialista y marxista, a una triunfadora capitalista. Hoy, son muchos los que han cruzado este puente con más o menos vergüenza, otros que han pasado la mayor parte de su tiempo vital en la ribera del frente proveídos del más absoluto descaro se han transformado automáticamente en apóstoles políticos de la vereda que hasta ayer no más combatían a sangre y fuego, también en Chile.

El paso de aquel comunismo decadente al capitalismo moderno no ha sido fácil. La prosperidad económica no es automática, por ello alguno de estos gobiernos han vuelto a respirar el retrógrado aire comunista tanto en el cinturón ruso como en el brazo europeo occidental. El peligro inminente de este minuto yace en los oscuros bodegones depósitos del variado armamento nuclear. La política estratégica se ha hecho espejo de las ojivas nucleares pendiendo del más delgado hilo de cualquier coyuntural locura.

Latinomérica, Japón, Asia Oriental y los “Cuatro Dragones” han resultado menos arañados, sin embargo la crisis asiática es inesperada realidad. La enorme China en transformación será la gran industria del s. XXI. Y, el mundo sigue calentándose en exceso, descontroladamente agitado en su crecimiento industrial, el caos se hace también reductivo con el lento desaparecimiento del agua y la madera, el petróleo y el gas se agotan. Solamente nos queda la energía espiritual.

## EPÍLOGO

Ninguna fotografía contemporánea me ha impactado más que las tumbas de esta guerra en la antigua Yugoslavia: Sólo tierra y granito café amarillento, sin pasto verde, verde como la esperanza.

El tema encuentra su última sinrazón iniciada esta última década cuando la tensión existente entre las seis repúblicas descuartizó el país. Es junio de 1991 la ocasión en la que Eslovenia, Croacia y Bosnia-Herzegovina declaran su independencia. Serbia se opuso. Estos últimos años se ha venido produciendo una cruenta guerra en Croacia y Bosnia, es el tenor Serbio luchar por la ampliación de su territorio efectuando una “limpieza étnica” en la región, “para con todos los que no fueren serbios”.

¿Efecto permanente o crisis tardía de los aciagos 1912 y 1913 en aquél territorio? En ese ayer ante el debilitamiento del Imperio Turco sus territorios en los Balcanes fueron ocupados por los Estados Europeos, fue la Guerra de los Balcanes. En 1912, Bulgaria, Serbia, Grecia y Montenegro se repartían la provincia turca de Macedonia. Bulgaria no aceptaba el acuerdo y en aquel 1913 atacó a sus antiguos aliados, sufriría graves derrotas. El nuevo estado de Albania se creó consecuencia de la guerra, y Grecia se erigió

tangencialmente como el país más poderoso de la zona. Las luchas en los Balcanes aumentaron la tensión en Europa. ¡Es que ello se ha hecho una regla! Inmediatamente antes, en 1908, Austria había ocupado formalmente la provincia turca de Bosnia-Herzegovina que había permanecido bajo su control desde 1818. Los serbios cristianos ortodoxos residentes en Bosnia no simpatizaron con el gobierno católico austrohúngaro, pidieron ayuda a la entonces vecina Serbia que amenazó de inmediato con declararle la guerra a la vieja Austria. La crisis se solucionó (??) en 1909, pero los Serbobosnios desarrollaron una campaña terrorista que desembocó en la Primera Guerra Mundial de 1914.

A ocho décadas y media de aquel entonces, debemos en nombre de Dios, evitar que tal violación a los derechos naturales fundamentales o humanos vuelva a repetirse.